

## BAB II

### LANDASAN TEORI

#### A. PENGERTIAN WAKAF MENURUT HUKUM ISLAM

##### 1. Pengertian wakaf menurut bahasa

Perkataan wakaf yang menjadi bahasa Indonesia berasal dari bahasa Arab bentuk *maṣḍar* atau kata jadian kata kerja atau *fi'il* yang berarti berhenti, berdiri.<sup>1</sup> Pengertian menghentikan ini, jika dikaitkan dengan wakaf dengan istilah ilmu *tajwīd* ialah tanda berhenti dalam bacaan Al-Qur'ān, begitu pula jika dihubungkan dengan masalah haji yaitu *wuqūf* berarti berdiam diri atau bertahan di Arafah pada tanggal 9 Dzulhijjah namun maksud menghentikan, menahan atau *wāqf* di sini yang berkenaan dengan harta dalam pandangan hukum Islam, sering disebut ibadah wakaf.

Secara etimologi, wakaf berasal dari bahasa Arab “*al-waqfū*” yang berarti “*al-ḥabsu*”. Ia merupakan kata yang berbentuk *maṣḍar* (*infinitive noun*) yang pada dasarnya berarti menahan, berhenti, atau diam. Apabila kata tersebut dihubungkan dengan harta seperti tanah, binatang dan yang

---

<sup>1</sup> Muhammad Yunus, *Arab-Indonesia*, (Jakarta: PT Hidakarya Agung), 505.

lain, ia berarti pembekuan hak milik untuk faedah tertentu. Kata *al-waqf* dalam bahasa Arab mengandung beberapa pengertian,<sup>2</sup> yaitu :

وَفِي شَرَعٍ: حَسْبُ الْأَصْلِ وَالتَّسْبِيلِ الثَّمَرَةِ. أَيْ حَبْسُ الْمَالِ وَصَرْفُ مَنْفَعَةٍ فِي سَبِيلِ اللَّهِ.

Artinya: *Wakaf menurut syara'* : yaitu menahan benda (barang) dan mempergunakan hasilnya, yakni menahan benda dan mempergunakan manfaatnya di jalan Allah (*fi sabilillah*).

Maka wakaf menurut syara' berarti penahanan hak milik atas materi benda (*al-'ain*) untuk tujuan menyedekahkan manfaat atau faedahnya (*al-manfa'ah*) di jalan Allah. Yang dimaksud dengan menahan *dzāt* (asal) benda adalah menahan barang yang diwakafkan agar tidak diwariskan, digunakan dalam bentuk dijual, dihibahkan, digadaikan, disewakan, dipinjamkan, dan sejenisnya.<sup>3</sup> Sedangkan dalam buku-buku fikih, para ulama berbeda pendapat dalam memberi pengertian wakaf. Perbedaan tersebut membawa akibat yang berbeda pula pada hukum yang ditimbulkan.

## 2. Pengertian Wakaf menurut Istilah

Wakaf menurut *syara'* yaitu menahan *dzāt* (asal) benda dan dipergunakan atau dimanfaatkan hasilnya di jalan Allah.<sup>4</sup> Batasan mengenai

<sup>2</sup> Departemen Agama RI, *Fiqih Wakaf*, (Jakarta : Direktorat Jendral Bimas Islam dan Penyelenggaraan Haji, 2003), 1.

<sup>3</sup> Muhammad Jawād Mughniyah; penerjemah, Masykur A.B, dkk, *Fiqih Lima Mazhab: Edisi Lengkap*, (Jakarta : PT Lentera Basritama, 1996 ), 635.

<sup>4</sup> Suparman Usman, *Hukum Perwakafan di Indonesia*, (Jakarta: Darul Ulum Press, 1999), 23.



kembali wakafnya.<sup>6</sup> Artinya adalah menjadikan manfaat suatu harta yang dimiliki (walaupun pemilikannya dengan cara sewa) untuk diberikan kepada orang yang berhak dengan satu akad (*sigat*) dalam jangka waktu tertentu sesuai dengan keinginan *wāḳif*. Perwakafan tersebut berlaku untuk suatu masa tertentu, dan karenanya tidak boleh disyaratkan sebagai wakaf kekal (selamanya).

*Ketiga*, Mazḥab Syafi'i yang terdiri dari beberapa ahli fikih mendefinisikan wakaf dengan berbagai macam definisi, diantaranya adalah sebagai berikut<sup>7</sup> :

- a. Imam Nawāwī mendefinisikan wakaf dengan : “Menahan harta yang dapat diambil manfaatnya bukan untuk dirinya, sementara benda itu tetap ada dan digunakan manfaatnya untuk kebaikan dan mendekatkan diri pada Allah.”
- b. Al-Syarbini al-Khātīb dan Rāmī al-Kabīr mendefinisikan wakaf dengan : “Menahan harta yang bisa diambil manfaatnya dengan menjaga keamanan benda tersebut dan memutuskan kepemilikan barang tersebut dari pemiliknya untuk hal-hal yang dibolehkan.”
- c. Ibnu Ḥajār al-Haitāmī dan Syaikh Umairāh mendefinisikan wakaf

---

<sup>6</sup> Departemen Agama, *Fikih Wakaf*, (Jakarta : Direktorat Jendral Bimas Islam dan Penyelenggara haji, 2003), 2.

<sup>7</sup> Muhammad Abīd Abdullah al-Kabisi, *Hukum Wakaf : Kajian Kontemporer Pertama dan Terlengkap Tentang Fungsi dan Pengelolaan Wakaf serta Penyelesaiannya atas Sengketa Wakaf*, (Jakarta : liinan, 2003), 40.













## c. Surat al-Baqarah ayat 261

مَثَلُ الَّذِينَ يُنْفِقُونَ أَمْوَالَهُمْ فِي سَبِيلِ اللَّهِ كَمَثَلِ حَبَّةٍ أَنْبَتَتْ سَبْعَ  
 سَنَابِلٍ فِي كُلِّ سُنْبُلَةٍ مِائَةٌ حَبَّةٌ ۗ وَاللَّهُ يُضْعِفُ لِمَنْ يَشَاءُ ۗ وَاللَّهُ وَاسِعٌ

عَلِيمٌ

Artinya : *Perumpamaan (nafkah yang dikeluarkan oleh) orang-orang yang menafkahkan hartanya di jalan Allah adalah serupa dengan sebutir benih yang menumbuhkan tujuh bulir, pada tiap-tiap bulir: seratus biji. Allah melipat gandakan (ganjaran) bagi siapa yang Dia kehendaki. Dan Allah Maha Luas (karunia-Nya) lagi Maha Mengetahui.*<sup>19</sup>

Dari ayat ini dapat dipahami bahwa dengan berinfaq Allah akan melipat gandakan pahala tanpa perhitungan hisab bagi siapa saja yang dikehendaki-Nya, melipat gandakan rizkinya tanpa seorangpun yang mengetahui batas-batasnya, melipatkan gandakan rahmat-Nya yang tidak seorangpun yang mengetahui jangkauan ukurannya. Infaq yang dimaksud dalam ayat ini adalah infaq yang mengangkat derajat manusia dan tidak mengotorinya, tidak menodai kehormatan dan tidak mengotori perasaan, infaq yang terjadi dan bersumber dari hati yang rela dan suci, serta semata-mata bertujuan mencari keridhaan Allah. Makna infaq dalam ayat ini dapat juga diartikan sebagai wakaf. Jadi barang siapa yang berwakaf dengan niatan dan tujuan yang baik

<sup>19</sup> *Ibid., 55.*















orang tertentu harus disebutkan nama atau sifat *mauquf 'alaih* secara jelas agar harta wakaf segera dapat diterima setelah wakaf di ikrarkan.

Demikian juga apabila diperlukan organisasi (badan hukum) yang menerima harta wakaf dengan tujuan membangun tempat-tempat ibadah umum.<sup>30</sup> dan apabila yang dimaksud dengan *mauquf 'alaih* adalah pihak yang menerima wakaf, maka berlaku ketentuan yaitu seperti syarat bagi *wākif* (orang yang berwakaf). artinya dia tidak gila (berakal), *baligh*, dan tidak boros.<sup>31</sup>

Selain syarat diatas, ulama' mazhab mensyaratkan bagi orang yang menerima wakaf :

- 1) Hendaknya orang yang diwakafi tersebut ada ketika wakaf terjadi.
- 2) Hendaknya orang yang menerima wakaf tersebut memiliki kelayakan untuk memiliki.
- 3) Hendaknya tidak merupakan maksiat kepada Allah.
- 4) Jelas orangnya dan bukan tidak diketahui.<sup>32</sup>

#### d. Pernyataan *Wākif* untuk Mewakafkan Hartanya (Syarat *Ṣigat*)

*Ṣigat* atau pernyataan wakaf harus dinyatakan secara tegas baik secara lisan maupun secara tulisan. menggunakan kata "aku mewakafkan"

---

<sup>30</sup> Abdul Ghofur Anshori, *Hukum dan Praktik Perwakafan di Indonesia*, (Yogyakarta : Pilar Media, 2005)

<sup>31</sup> Alabij al-Adijani, *Perwakafan Tanah di Indonesia dalam Teori dan Praktik*, (Jakarta: Rajawali 1997), 33.

<sup>32</sup> Muhammad Jawād Mughniyah, al-Fiqh 'ala al-Mazhābil Khamsah, *Fikih Lima Mazhab Terjemah*, Masykur A.B dkk. ( Jakarta: Lentera, 2001 ), 647-648.













persidangan, gaji para pengacara yang telah bekerja dalam mempertahankan harta wakaf, atau hutang- hutang untuk biaya perawatan harta wakaf.<sup>40</sup>

- e. Menunaikan Hak-Hak *Mustahiq* dari Harta Wakaf.

*Nāzhir* harus menunaikan dan menyerahkan hak-hak *mustahiq* dari harta wakaf dan tidak boleh menunda-nunda sedikitpun, kecuali terjadi sesuatu yang mengakibatkan pembagian tersebut tertunda. Sedangkan besarnya pemberian hasil harta wakaf kepada para mustahik harus berdasarkan ketentuan *wākif*. Dalam hal ini *Nāzhir* harus memperhatikan syarat *wākif* yang berkaitan dengan penambahan, pengurangan, pendahukuan dan pengakhiran bagi para mustahik. Karena syarat-syarat *wākif* adalah sah.

## 2. Wewenangan *Nāzhir*

*Nāzhir* wakaf berwenang melakukan segala tindakan yang mendatangkan kebaikan bagi harta wakaf bersangkutan dengan memperhatikan syarat-syarat yang mungkin telah ditentukan oleh *wākif*. Sebagai pemegang amanat pada dasarnya *nāzhir* tidak dibebani resiko yang terjadi atas harta wakaf, kecuali apabila kerusakan itu terjadi karena kelalaian atau bahkan kesengajaan *nāzhir* sendiri.<sup>41</sup> Hal-hal yang boleh

---

<sup>40</sup> Al-Kabisi. *Hukum Wakaf*, 489.

<sup>41</sup> Suparman Usman, *Hukum Perwakafan di Indonesia*, (Jakarta: Darul Ulum Press, 1999),











agar manfaat wakaf tetap terus berlangsung sebagai *shadaqah jariyah*, tidak *mubazir* karena rusak, tidak berfungsi lagi dan sebagainya.

Imam Ahmad, Abu Tsaur, Ibnu Taimiyah membolehkan menjual, merobah, mengganti atau memindahkan benda wakaf yang sudah tidak berfungsi atau kurang berfungsi. Pendapat ini juga berdasarkan agar benda wakaf bisa berfungsi/ maslahat sesuai dengan tujuan wakaf, atau untuk mendapatkan maslahat yang lebih besar/maslahat yang lebih baik bagi kepentingan manusia umumnya.

Ibnu Qudamah yang salah seorang ulama' mazhab Hanbali dalam kitabnya *al-Mughni* mengatakan bahwa apabila harta wakaf mengalami kerusakan sampai tidak dapat membawa manfaat sesuai dengan tujuannya hendaknya dijual, kemudian harga penjualannya dibelikan barang lain yang akan mendatangkan kemanfaatan sesuai dengan tujuan wakaf, dan barang yang dibeli tersebut berkedudukan sebagai harta wakaf seperti semula.

Dalam PP No. 28 Tahun 1977 menyatakan bahwa pada dasarnya tidak dapat dilakukan perubahan peruntukan atau penggunaan tanah wakaf. Tetapi sebagai pengecualian, dalam keadaan khusus penyimpangan dapat dilakukan dengan persetujuan tertulis dari Menteri Agama, yang alasannya meliputi :

1. Karena tidak sesuai lagi dengan tujuan wakaf seperti diikrarkan oleh *wāḳif*.









- (3) Harta benda wakaf yang sudah diubah statusnya karena ketentuan pengecualian sebagaimana dimaksud pada ayat (1) wajib ditukar dengan harta benda yang manfaat dan nilai tukar sekurang-kurangnya sama dengan harta benda wakaf semula.
- (4) Ketentuan mengenai perubahan status harta benda wakaf sebagaimana dimaksud pada ayat (1), ayat (2), dan ayat (3) diatur lebih lanjut dengan Peraturan Pemerintah.